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一 ， 导 言 

1·联合检查组关于1978年联合国管制滥用麻酪药品活动安排和管理的报告 

( J^^^月天EP/^8厂6)，原先是根据联合国管制滥用麻醉药品基金执行主任的要求 

编写的，报告主要集中讨论了联合国管制滥用麻醉药品基金(禁毒基金)所资助活 

动的安排和管理情况损告还审查了麻醉药品司在负责向禁毒基金提供咨询意见， 

对麻醉药品实验室进行指导，以及代表禁毒基金直接执行项目和协调与一个或一个 

以上专门机构合作执行项目等方面的工作情况报告并深入讨论了禁毒基金的业 

务活动和财政情况;麻醉药品司与禁毒基金的关系;评价机构和评价方法;麻醉药 

品司作为麻醉药品委员会秘书处所起作用，以及麻醉药品司区域和联络办事处的活 

动。 

2·本报告所涉的范围较rg检查专员打算对联大向联合国系统负责管制滥 

用麻醉药品活动机构提出的建议执行情况作出总结，并提出适当建认检查专员 

还打算审查是否有可能改善联合国系统各机构和秘书处国际管制麻醉药品股间进行 

的协调和合作。 

队自上次联合检查组报告以来的六年里，世界上滥用麻醉药品的一般情况丝 

毫没有改善，鉴于这一令人不安的情况，联大通过了一系列关于联合国成员国之间 

或联合国系统各个机构之间就管制滥用麻醉药品问题进行国际合作的决认联大 

1979年1 2月1 7日第34/177号决议特别促请联合国系统内备专门机构和规划 

机构一特别是联合国教育、科学及文化组织、粮Ҭ及农业组织、国际劳工组织、 

世界卫生组织、联合国开发计划暑·一-采取夏多行动，在它们的任务范围内，拟订 

并执行各项旨在减少药品的非法生产和需求的方案，并特别请这些机构把这种活动 

列为它们理事机构议程申的经常项目;联大在1981年1 2月 1 6日第36/^^8 

号决议申进一步通过国际管制药品滥用战略和基本的五年行动纲领。决议促请各 

国政府对国际管制药品滥用战略和行动纲领给予优先考虑，并要求联合国各右关机 

构和其他国际组织应尽速予以执行。 

4·联大在后来各届会议上也曾呼吁关心药品滥用问题的专门机构和其他国际 

组织"进一步参与和支持与国际管制药品滥用战略和行动纲领有关的活动"(第 



37/168号决议第3段)，并决定"麻醉药品委员会每届会议期间举行由各有关 

国家观察员参加的全体会议，从而组成大会第36，，168号决议所规定的J作队，以 

审查、监督和协调国际管制药品滥用战略和行动纲领的执行"(联大第^^X9 8 

号决议第2段)。联大还请秘书长采取必要步骤，改善联合国系统内以及会员国、 

各专门机构和计划著及从事药品管制活动的其佛国际和区域机构和组织之间的药品 

管制活动的协调工作(第^^/^^号决议第9段)。 

5·联合国秘书长向联大第三十九属会议提出本组织工作报告载有以下内容: 

"日益严重的麻醉药品问题己引起国际社会的重大不安，这不仅仅因为 

这个问题会影啊儿童和青年的前途日益明显的是，通过国际和多边努 

力将是制止和减少贩毒和毒品滥用的最佳途径，因贩毒和滥用毒品对个人 

和个人所生活的社会都宿极其严重的影响。联合国系统的各个机构正在 

同各国政府和关心这一问题的其他图体进行合作，为对付这个问捷积极努 

力 工 作 。 " 

6·联大第三+A届会议主席在1984年9月的闭幕词申特别谈到麻醉药品问 

题的危署日益严重，因此需要全世界加倍努力采制土它委内瑞拉和秘鲁的总统 

以及哥伦比亚外交部长在他 1̂1 1984年9月2 5日联大发言申也强调加强控制麻醉 

药品的重要性并坚决支持《基多宣言》。该《宣言》支持某些拉丁美洲国家政府打 

算签订真有约束力的公约，主张把贩运麻醉药品视拘"对人类的犯罪。。检查专 

员对国际社会日益关心严重的麻醉药品问题感到鼓舞，并特别注意到联合国秘书长 

免改进联合国系统内对这个重要活动的协调所作努力。 

7·检查专员认真审查了联合国系统对麻醉药品状况和联大呼吁作出的反应。 

饱们与联合国系统许多组织的代表进行了有益的讨论，并从这些组织收集到很多书 

面材料。他们对所有有关方面提供合作和帮助表示感谢。 
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二、决策机构 

经社理事会 

8·经济及社会理事会负责拟订联合国管制滥用麻醉药品方面的政策，协调管 

制麻醉药品活动并向各国政府提出有关建议经社理事会在进行这项工作申由麻 

醉药品委员会提供帮助和咨询意见，该委员会除了审议现有国际管制麻醉品和精神 

调理物质机构可能需要的改革介，还在必要时拟订这方面的国际公约草案。一般 

情况下，经社理事会核准麻醉药品委员会提出的政策建议 

麻醉药品委员会 

9·麻醉药品委员会成立于1946年，是经社理事会六职司委员会之一。该 

委员会是联合国系统深入研究备种管制滥用麻醉药品问题的申心决策机构。麻醉 

药品公约授予委员会以重要的职能(麻醉药品单一公约，第5和第8条;精神调理 

物品公约，第1 7条)。委员会的决定或建议先提交理事会批准或修正，然后通 

过这一渠道提交联大作出决定和决议(麻醉药品单一公约第7条)。 

10·自1984年1月1日起，麻醉药品委员会由经社理事会选出的4 0个成员 

组成、代表联合国会员国和单一公约的非成员缔约钵经社理事会将委员会扩大 

到目前规模(经社理亭会免^^83/5号决议)反映出各国政府对于滥用麻醉品问题 

在世界许多地区曼延目益感到关切，并反映有必要为寻求解决办法实现更厂泛的国 

际合作。成员人数到达目前水平，就有可能按地域公平分配代表名额，还可把在 

非法生产和消费麻醉品方面有特殊问题的国家包括在九通常，大约有3 0至 

5 0个其他国家政府作为观察员列席委员会的会议;过去十年姿员会每年轮流召开 

常会和特别会议联合国其他各机构、专门机构、政府间和非政府咨询组织也派 

观察员列席会讥委员会根据授权审议与公约目的和规定有关的所有事项，并提 

出有关的建认委员会还可提请非缔约国注意委员会根据公约(《麻醉药品单一 

公约》第8条和《精神调理物质公约》第1 7条)作出的决定和决议根据这两 

项公乡扎委员会的重要职能是可就药物管制范围的变化作出决定。根据麻碎药品 

单一公约，委员会可以接受也可以拒绝世界卫生组织就这个亭项提出的建认 



门·近夫，联大还技权麻醉药品委员会员责审查、监"和协谓国际管制药品注 

用战略的执行"况。 

国际麻醉品管制膏 

12·国际麻醉品管制局是根据1961年《麻醉品单一公约》设立的，其目的是 

限定并保证麻醉药品·m于医学和科学目的。为此，授权该局负责对麻醉品实行严 

格的配额制度和法定的估计制度，对全球休醉品的生产、制麦出口和进口的详细 

管制规定进行监测，以期防止麻醉品从合法夫源渗漏到非法渠道申去。如公约的 

目的受到严重损害的情形下，国际麻醉品管制局则可要求作出说明或筹议举行磋商 

或采取补救办法，或酌情提请国际社会、麻醉药品委员会和经社理事会注意这一事 

巩麻醉品管制局可经由麻醉药品委员会向经社理事会提交年度拐告，麻醉药品 

委员会可酌情提出意见国际麻醉品管制局的任务系根据《1961年麻醉品单一 

公约》(后经1972年议定书修订)和((19 71年精神调理物质公约》。 

13，麻醉品管制局只执行这些国际文书专门没予它的职责，并有义务抽行所有 

这些职责。奠任务有两个基本特点: ^完全依据条约申各国集体表达的意愿， 

□但对每个单独的成员国来说，它在执行条约时完全是独立的。由于该局不担 

负法律职能，完全根据公约采取行动，因此，只宿对公约作出正式修正才能修改麻 

醉品管制局的职能。 
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三、联合国秘书处管制药物滥用机构的活动 

14，联合国秘书处申有三个单位负责管制药物滥用活动，它们是:麻醉药品司、 

联合国管制滥用麻醉药品基金和国际麻醉品管制局秘书处 

15，麻醉品司是联合国处理管制麻醉品的专业和技术专门知识的申心机构。 

它根据现有国际管制麻醉品协定和联大、经济及社会理享会和麻醉药品委员会各项 

决议所规定的特定任务执行行政、业务和管理方面的职责其主要职责可概括如 

下: 

哟协助秘书长根据管制药品条约履行其职责《麻醉品单一公约》授 

予联合国秘书长两项性质不同职能:一项职能是关于执行国际管制办 

法(管制职能)，另一项职能带有"档案保管"的性质，与文书的签 

字、批准、加入、保留、她区适用和修订等事项有夫 

^^)起到作为麻醉品委员会秘书处的作用。这涉及大量工作。1983年 

麻醉药品委员会举行第十三届会议·麻醉药品司为会议写了3 2份会 

前文件、4 0份会期文件和1 0 6份背景文件· 

(c)协同有关的专门机构作为一个主要来源，就麻醉品事项向毒品基金执 

"行主任捷供专业和技术方面的路询意见 

(^^执行经常预算和预算外经费资助的项目。联大1981年1 2月1 6 

日第3 6 / 1 6 8号决议通过国际管制药品滥用战略和基本行动纲锐 

基本行动纲领第一年总共列入2 2个项目·提议其申^ 1个项目由经 

常预算提供资金这1 1个项目申有9个项目委托麻醉品司执很 

在1982年这九个项目申还有三个项目尚未完成麻醉药品委员会 

建议^983年执行墓木的行动纲领第二年范围内另外1 1个项目，但 

联大没有批准向这1 1个项目提供预算外资溉但是，麻醉品司表 

示·通过重新调整现有资源、1983年将执行委员会所建"1 ̂个项 

目申的5个项目以及1982年未完成的项目。麻醉品司如货、，与药 



品。求、;，^^J7注，，和人、举办区试一细臼讨论会和讨刁散。力三 

，二二二刁。二。"，，，气法人员云，，学上和学习号氏下了 

品司还不断压订括训叮H对管制药品方菜进行补充 

^6，预算外经费(即禁毒麦金提供的经费)资助下的麻醉药品司活动，主要包 

括向成员圃捷五乓七术攻助和语询意见，特无是在药品"法方瓦该司红续执行问 

富汗、缅钒埃及、己基劳坦、积吾、土耳其和其他国家的国别方襄斥辞品司 

是禁毒基金最重要的执行机构，丈刁三分之一票旱基全资谆，并执行1 5个兵善茎 

金项目申的九个项自和其他一些国别项目。^982牟。麻醉品司对禁毒妻全资助 

项目的执行比为最高( 98。3光)。 

同履行交换资料的职缸承担收集和传播国际管制药品方面发展情况 

的资粘麻醉品司出版一份麻醉品季刊和管制药品注用方面活动的 

资料逼讽，该通讯包括整个系统的会议日历。 

日协调国际上管制药品造男方面所作努九秘书长关于秘书处组织享 

项 公 报 ( S T ， 术 ^ ^ 尸 O r 琶 a K . ^ ^ a t ^ ^ n 、 S 节 · 第 ^ 7 页 · ^ 9 7 6 年 

8月6日)租关于成立禁毒基金的备忘录申除其他外规定萍醉品司的 

职责静)诗国际斥辞品管制局秘书处和专门机构兢共同关心的问题进 

行磋商和互相配合"，闷"在禁毒基金的发起下、协调执行非由，际 

醉品司实施的项乱" 

17，行政协调委员会组织委员会在联大^979阜1 2月运过第3 4^/177号决 

议以后，重申麻醉品司的协调作用，并淆汗碎晶司司长就联合国系统内与国际药物 

管制有关事项与有关组织进行磋商。 

18，该司己加强与冬专门机构的合作。这一情况在就与卫生有关的国际药品 

管制时间表拟订卫生组织新的"查程序方面和可能把管制滥用药品活动扩大到工作 

环境方面尤为明显在这两方面·麻醉品司起到了积极作用，卫生组织和劳工组 

织秘书处一起推动和贯彻新方案的各个构成郡分为改进系统内的协调和避兔活 

动的重复、以及对奏品滥用现象作出全系统的对什办法，该司安排了一系列特别的 

机构问会议本损告第五章将进一步讨论这些会议的情况" 

。 6 · 



19·该司还作了很大努力，同在经济及社会理事会享有协商地位的非政府组织 

建立夏密切的关氛人们日益认识到非政府组织在同药品滥用斗争申能发挥作用。 

根据常驻维也纳的二^一个非政府组织代表的倡议·1 ̂ ^^年5月成立了设在维也 

纳的麻醉品非政府组织委员会该委员会正在着手制订一项关于同麻醉品司合作 

的工作方策 

联合国管制药品滥用基金(禁毒基金) 

" " " " - 。 一 一 " 

2 0 . 1971年成立联合国管制药品滥用基金的目的是在同非法生产药品、非法 

贩运药品和药品滥用进行斗争方面提供协耽禁毒基金的任务是: 

一制订短期和长期的计划和方案; 

一选择合适的执行机构; 

一监测这些活动的执行情况; 

一对这些活动的成果进行评价; 

一筹集实施方案所需经费。 

21·禁毒基金的资金来源全部来自政府和非政府组织的自愿捐款禁毒基金 

总部工作人员组成申除了开发计划署借调两名专业干事和两名秘书以什、还包括七 

名专业人员和五名一般事务人凤在成立禁毒基金时，秘书长指出·期待最初几 

年基金每年大约可得到5 0 0万美元的自愿捐款，此后可能得到大约2，^^^万美 

元的捐款 

2 2 . 1983年禁毒基金的预算是9 5 0万美元( 197^ - 1983年捐款总数几 

乎达7700万美元)。这笔资金用于从事2 1个部门的国别项目和^ 7个总部项 

目( A/^^/^^^专文件列有所有这些项目，执行项目的所在国和执行机构)， 

禁毒基金的项目范围涉及全部管制麻醉品活动，其申包括综合农村发展和改种作物、 

吸毒成痹者的治疗和戒毒、预防教育和资料传播，提供执法援助和进行培训和研究。 

禁毒基金每年向个别项目提供的援助从3万美元至^ n n万美元不等、 

23，禁毒基金本身并不执行任何项目。几乎所有的项目均由联合国专门机构 

(卫生组织、劳工组织、粮农组织和教科文组织·并从中收取7 ^ CA的气接罗用)， 

以及联合国其他单位(勺括联合国麻醉药品司，开发计划署尸项目执行外)执亿 
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少数项目则由政府我行。 

24，下表分开列土^982车禁毒蔓釜堤洪油经费种各执待机构拘开支，以又方 

案执行宅 

982年经费和执行机构的支出 

执 行 机 构 

麻醉品司 
劳工组织 

粮农组织 

卫生缉织 

社会防护研究所 

教科文组织 

开发计划署厂 
人 ^ 项目讯行处 

一 

i 小计 

i向联合国非政府 

。组织的赠款 

开发计划署厂禁毒 

基金工作安排 
^禁毒基金b 

; 合计 

。 方 

-风
 锡

 
数
 

乌蔓己 
力" 

在总数Q所 

(单位:千美元儿占的百分比 

3^343 

253 

632 

1,126 

164 

! 512 

。 2 , 4 6 9 

8,499 

73 

695 

822 

^0^089 
一 一 一 一 

33·工 

1 2 . 5 

6 。 3 

^ ^ . 2 

工·6 

5·工 

24. 5 

84.3 

0·7 

6·9 

8·2 

^ 0 0 . O 
一 一 " " " " " " 一 " 

文
 

金额 

(单位;千美刀 

3，286 

劝 

547 

714 

89 

472 

2,203 

7,395 

73 

663 

615 

8,746 
- 一 一 

出
 

在方案金 

额申所占 
百分比 

" - " " 一 " " 

98·3 

33.2 

8 6 . 6 

63.4 

54.3 

^ ^ ^ 2 

89.2 

8 7 . 0 

^C^O.O 

罗5·4 

^4.8 

^ 

80·7 
^ 一 ¨ 一 一 " 一 一 一 一 

"根据核准的基金拨款数字 

b包括禁毒基金的行政和评价费用 
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从本表可以看出劳工组织的方案执行率有点低(仅为33. 2%)·主要是由于 

缅甸的戒毒项目执行率偏低，因在这方面劳工组织未直接进行监督、 

25·在联合国提进发展活动认捐会议( 1983年1 1月8-9日)上、捐助国 

认捐的1984年总额为3·428. 180美元后来，有三个国家的政府为执行"巴 

基斯坦鸦片种植地区的特别发展和实施计划"又另外认捐了1150万美元此外· 

1983年认捐会议上某一国家政行为一个特殊目的承捐了4100万美元这笔钱 

分五年付清，每年付款数额尚未确定，将视具休发展项目的需要而定" 

国际麻醉品管制局秘书处 

2̂ ·麻醉品管制局秘书处出秘书长经与国际麻醉品管制局磋商后指定的秘书领 

导·秘书长 1 9 7 6 年 8 月 6 日公报 ( S ^ ^ S G ^卜 O r g a n ^ ^ a t土 o n S ^ ^ ^ ^ ^ n S / 

Add, 1)现定了该秘书处的职责根据规定，秘书处的职责是同向麻醉品管制 

局提供秘书处服务·文助该局按照国际麻醉品管制条约执行其职能·并执行麻醉品 

管制局历届会议作出的决定和政策; ^̂ )向各国政府就条约执行所涉技术性问题提 

供潞询意见; (c)代表麻醉品管制局参加有关联合国机构(经社理事会、麻醉药品 

委员会)，专门机构、国际、地区和政府问机构的会说 

27，麻醉品管制局秘书指导管理秘书处的工作，并与麻醉品司和禁毒基金进行 

协调。国际麻醉品管制局秘书处的经常预算资源约为2 0 0万美元，工作人员申 

包括1 3名专业人员和^ 2名一般事务人员·它除了提供秘书处服务升，目前正实 

施四项次级方案，其申包括编制有关世界麻醉品规定和精神调理物质统计资料的年 

度出版轨最近，该局秘书处在受药品滥用影响最严重地区举办了培训讨论条 

对举办这些有益讨论会的一个主要障碍是麻醉品管制局的工作量不断增加的同时· 

讨论会的举办和执行对秘书处的人员有限是一大负包但麻醉品管制局秘书处希 

望在不久将来有可能恢复有系统的培训计划¨ 

28·国际麻醉品管制局和麻醉药品委员会各自设有独立的秘书处好些时候 

以来这已成为有争论的议氮有些争论主要是行政。方面的问题(例如九强;"乍· 

避免重复)把这两个单位合并在己起·另一种沦点则认为·麻醉品管制局为坤立执 
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行任务起几专有单注约议书处检查专员在口^^尸^^骂巧&和6号文件里争查了 

这一议题、结论认为议书处仍应分开·因为它们是两个不同机构·其职能各不相乱 

检查专员仍持这种看法。 

协调联合国药品管制方案 

29. 1984车5月秘书长指定主管政治和大会事务汗秘书长负责全面协凋所有 

与联合国药品管制有关的活动，即协调麻醉药品司、禁毒基金和国际麻醉品管刮局 

所从事的活动这对在联合国范围内进行有效协作来说应该是一项积极步骤、并 

有可能使联合国在我合国系统内发挥更有效的关键乍用。检查专员相信什秘书长 

的主要职能是改进联合国本身和联合国系统内的协调工作·协助秘书长在联含国系 

统内米取主动行动积极管制药品滥用。这对于目前日益严重的世界药品滥用情况 

是有特别重要意义的。 
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四、联合国系统甚仲组织 

世界卫生组织 

30，世界卫生组织是唯一对吸毒成穗问题订有具体方案("防止和控制酗酒和 

麻醉品滥用")并配备有专职人员的专门机构。这项方案是卫生组织保护和增进 

精神健康这一主要方案下的一部分。茸目的是在设法拟订抑制成穗的方法^^直接 

与各国协力对付这一问题。迭涉及包括公共卫生，精神病学、社会学、精神药理 

学薯多门学科，并在很大程度上依赖本组织各部门所掌握的专门知识勺麻醉药品 

成塘方案下的费用，几乎是由经常预算和预算外来源平均堤件的。在1982 - 1 9 8 3 

年间，这两个来源提供的款项分别为1, 086^ O 00美元和1，144^ 000美元。 

31·卫生组织的预算外项目几乎全由禁毒基金提供经费。卫生组织自禁壹基 

金战立以来便是该基金的一个执行机构，并于1982年成为该基金的第三大执行机 

构，项目经费弗1，100^ 000美元，占禁毒基金整个方案的1 1 %。禁毒基金除 

为国别项目提供经费外，并于1984年拨出180, 000美元的经费洪区域间训练抽、 

国际会议、各项研牢金以及为女助这些活动提供专家和临时顾问之用，协助各国政 

府制订治疗、防止和管制麻醉药品成痛问题的国家破策与活动，^^84年，卫生 

组织正在弗禁壹基金执行在缅甸、埃及和泰国的项乱 

32·经常预算资源大都用于诸如组织训练活动(巡回讨论会)、出版训练和评 

价方法手册和指南譬小型国别项目。临时顾问是应要求向成局国捷供的，就药瘸 

问题提出咨询意见和建议。研穷金是为出国研穷捷共的。从经常预算支付的其 

仲春用甸括技术干事前往各区域与各国政府讨论管制滥用麻醉药品方案所需的活动。 

卫生纽织进行的大部分工作是研究可用于毒瘤监测、识别、预防及治疗方案的技术。 

33，《1961年麻醉品单一公约》和《1971年精神调理物质公约》指定卫生 

纬织在药物管制变化及为管制目的制订计划方面负起具体责任。卫生纽织必须对 

各和药物的戊穗易患率及治疗效用作出评价，其在对与药物滥用有关的任何公共卫 

生和社会问题作出评价之后向麻醉药品委局会作出建议以烘直进行管制。卫生绅 

织所作的建议就医药和科学证据而论是有决定作用的。卫生约织总共臼委手会提 

出了8 0项关于麻醉品和精神调理物质的建议，冀申有7 6项己被接受^s根据卫生 
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组织的建议，委弓会在1984年一年内洱另外3 5和药物列入管刮， 

3 4，卫生组织均是经常抨与茅品市关的话升，"壹乓勺苫甘"尹灼凄。)列入 

执行委吊会议程的嘻一的专i^南儿寸;·，成乓加妻品许用问颠的严重性质及其日益扩 

大的范围已使得世禾卫生大会通讨了数项决议，最好的一项决议为w^A33. 2 7 号 

决议，该项决议认识到卫生组织在滥用麻葬药品和精神调理均质方面的乍用和青任， 

羊订立了一系列矽策性指令。动目前的研穷而论值得徒到该决议的葛7^3^段，直 

申请总千喜"促迸发趋并加翌评"、女大臣和管制恰当使用袄萝齐品及精神话理枷质 

的目别和国际方案……并与联合囱辟醉药品苛、国际麻醉品管制局及直仇联合国机 

构协商制订适当的指导原则采支助这些方案"。卫生组织按照这项要求，于1984 

年出版了"在国际条约范围内管制麻醉药品和精神调莲物质的指导原则"。 

35，此外，还迷行了一系列国家、区域相国际会议以促使卫生工乍者意识到他· 

们在合理利用精神调理物质方面的青色别的会议则研究如何制订所需的方法来 

估价易于上滤的精神调莲特质的利邀。 

泛美卫生组织 

36，泛美卫生纬织己在拉丁姜洲执行了升赣有限的几个禁毒基金项目，句括在 

玻利维亚、哥伦比亚厄瓜多尔和和鲁治疗吸毒上嚷者的项目以及万巴拉圭滥用毒 

品情况的分析工作。泛美卫生组织太身对滥用章品工作的预算很小^仅句括30 

个人工日的咨询沛务)，伺驴备了一名工^仁人员着手奏乒管刮X乍，这颐工佐玻认 

拘是精神脖康方案的一部今。泛姜卫生组织于1983年语讨了一项能对滥用麦品 

问题起作用的决议。 

国际劳工组织 

37、国际劳工绍织在壹品滥用领域的工作主要是为锣毒戌痕者重新安排工作并 

使其重新回到社会生活中去该纬织己在各国执行了由禁毒基金资助的项目申有 

关重新安领工作的部分。^^83年劳工纽织参与了两个迭祥的项目:第一，它继 

续参与缅甸大规模结名部门项目申社会福利方面的工作。1983年用于识方面的 

全部赛用升5，800美元。第二，在蔷斯达黎加办举了第一次关于吸壹上德者重新 
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恢复工作和重新回到社会^门题的拉丁美洲区域讨论会。1983年用于这个项目的 

经费为26, 700美X^该项目已按计划完成，讨论会的结果已以西班牙文出版箭 

发。劳工组织约得到禁毒基金1982年核准拨款的3%，但在实际上仅花费了这 

笔款项的三分之一。 

38，芳工组织估计每年花在与姜品问题有关的工作时间上的费用远低于100,000 

美元。冀申包括劳工组织总鄙一名专职人局的3 0 g6X作时间、区域重新安排尉 

业顾问偶尔提供的严务以及花在设立一个关于麻醉品和酗酒成德以及莫匙甚他问 

题的专门化国际图书馆T面的时间。另外于^^83年拨款15, 000美元，供一名 

顾问编写"吸毒上穗者重新就业和重新回到社会问题国际手册"。这项工作氏接 

近完成，不久就将付印。 

39，劳工组织指出，它在重新安置吸毒上痛者和防止滥用麻醉品方面很少从发 

辱申国家收到要求提供技术援助的请求。坟点也许表明它们的政府对在总的方面 

减少需求量而在具体万面安排重新就业不够重视(管制和执法历来此防犯和重新安 

署更受重视)。该纯织并认为，如果这些项目从一开始娥被纳入计划阶段的话， 

那它们将更为有效，而这在目前并非总是如W。。 

40·联合匡大会和经社理重会关于管制麻醉品滥用的所有决议都通过国际组织 

委员会转弘给劳工约织莲喜会，但是麻醉品滥用问题从未列入理事会和国际劳工会 

议的议程"在^^73年和^^80年曾向国际劳工会议提出关于酗酒和吸妻上痕的 

决议，但是未村谅两项拟待通过的案又给予必要支持。 

41，最近举行了一些部门问会议，在这些会议上与重新就业问题无直接关系的 

其他部门讨论了它们能在管制麻醉品滥用领域所傲的工作。在这个主要的组织内 

坟方面的发展看来虽未免封迟，但确是有益的，而月劳工组织在这方面似乎走在莫 

些纽织坤前面。谅些部门问会议讨论的主要议题是麻醉品滥用尸酗酒及直后果， 

以及制订就业方案的问题。 

42·苦工纽织将接待麻醉药品目将在1984年9月组织召集的机构间协调会议。 

粹Ҭ及农业纽织 

43，粕浓组织正在参与两个项目:由禁壹基金资助的一项多部门方秀的;:业市 
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百的工乍，该方军旨在帮升巴玉尹芽孜广沛少邦内尔尹区均，菜冲片号，升亭杉坤 

严重的找节并」乡衬扣区的喝圭上浜者，谓治汀方芋，羊支拜苹止韭法而远亲品的执 

法活动。邦丙不";农业发，，目茁，友十试」署，"项目讽行什在行农纽织汁吓砷下 

执行。第二在禁妻王金，缅封管，乐，药品点用万案的农业部门，秆农纯织的青 

任是通封和禁毒基金的信抨基金安拌胸买农业和畜牧业部门所需的设氨根据禁 

麦墓含的数据，第二个项目在1983年的斋用达290. 0 0 0差元。挥农绅织茸诵 

讨其仲领域的一些项目对管刮袄尹品滥用工作俄出了司接的玄持，谅些巩目申包括 

有例如与工业用乍物有关的砰穷和训练活氏鼓励栽培收益高的蔬菜釉鲜花、通过 

实姊试验向农民提拱楞助、纽织安排信贷牙J锌售活动以及豆伸旨在陡亭农民收入水 

平从而减少釉植麻舀品乍牡的欲望的活动。棕农组织在1982年律到了苹姜基金 

核定找款的6考，并花费了这笔款项的8 6光。 

44，粕农纽织持直经常预算为管制滥用毒品活升提件了一此支持"衣句锚刮 

1名蓑球高级干寡管理禁妻基金信托基金业务;圃买劫项目的硕目业务干事。柠 

农组织似乎并未如大会在其第34^177及36，，"178号决议中所款促莉样加紧在麻 

醉品领妨的奉力^管制麻醉品滥用方亩的国际合乍这一议题是于1980年1 1月 

经由颠为"与粮农组织有共的联合国系统的最新发畏情况"的农业谓萝方案文件 

(第c L 7 8 / 1 8号文件，第6 1和6 2段)锭请粮农组织理喜今注意的。这个议 

题将再次以标题相同的文件( o ^ 86/12，第1 4 1至1 4 4段)锭请糯农组织理 

重余即将于1984年1 1月召开的会议汪意。粹农纬织塞重会尚未种营制章品活 

动给予特别汪意和采取行动。 

45·检查专员认油，粮农纯织在农村发展方面的经验能对旨在减少麻醉品乍物 

产量的攀力起更大作用。乍物改种只有在农村合茵发辱的形势下才能买到。检 

查专邑认为管制麻醉品滥用问瑟所涉农业方面如在稚农组织内矽府问一级或在比上 

甘第4 4段所指的粮农组织秘书处内较高一级涝行讨论，将是有益的句象劳工纽织 

一样，最好让粕农组织参加项目中由其执行的农业方面的翔划阶段。 

联合国卦育、科学及又化纠织 

46·勃科文组织在管制秆醉品方面的工作主要在于讲行预防勃盲，勺括"公众 
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言传"这一重要组战部分，常由言传专家和新闻媒介参与识一工作。1984-

1985年申期计划认识到预防教育对帮助解决与使用麻醉品有关的问题的重要性。 

^ ^ 8 4 - 1^85年用于管制麻醉品的经常预算为66, 000姜元( 1979 - 1 9 8 0年 

为20 7 , 0 0 0美元，1 9 8 1 - 1 9 8 3年为9 2 , 0 0 0美元)。鼓笔经费主要用于区 

域封盲和训练讲瘁、巡回咨询肝务及出版刊物01982年有一整期的"封科文组 

织信使"杂志专门讨论麻醉品问题免教科又纽织的经常预算还支付麻醉品问题劳 

盲科这个小皇位申3名职局中两名的薪水( l名P 5^^ l名 G 4 ) ^ 

47·勃科文组织也在执行禁毒基金的项目，常常是多学科国别项目申勃育部门 

的工作。1983年该组织在阿根廷和秘鲁为禁毒基金进行预防教育和训练，总共 

花劳了约22, 200美元，并在缅甸负责一个大型国别项目申教育部门的工作，1983 

年在此部门的费用约拘83, 400美元(禁毒基金数据)。禁毒基金并资助拳科文 

组织的"总部方案"，茸申包括一些区域讨论会和一些研穷工作，1983年从这个 

来源提供的资金拘92, 000美元。1982年，教科文组织得到禁毒基金512,000 

美元拨款，花费了该款项的9 2^^ 

万国邮矽联盟 

48·万国邮政联盟在最近才开始参与管制麻醉品滥用活动。麻醉药品司于 

1983年1 0月在雅典为新东、中东和欧洲各成员国麻醉品执法机构负责人举办了 

一次区域间会议，在会上，人们对难以制止利用邮件走私麻醉品问题表示关切。万 

国邮政联盟条约和国际麻醉品管制条约有关邮件通过各国领土的规定之间可能存在 

着莫些冲突。检查专员认为万国邮政联盟参加管制麻醉品滥用活动是一件令人高 

兴的薯。 

直他组织 

49，系统内的直俯组织(即上进五个组织外的直他专门机构，以及联合国太身 

不主要负责麻醉品滥用问题的机构)对政策性的事项参与较少，尽管有一个机构充 

公参与了项目的执行工作。 
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联合国开发计划署厂孜目执行於 

50、开炭计划，厂、目扒行处艺在和祸讽行票奏基全项巨。开发计划暑还在 

票毒基金新贵^^ ̂ ;:巨匡天一"氏大羊毒圭金，乒在可律还贷款的云针上徒卜两名工 

作人吊和两名秘书予如j卞N^^J，、纤豹工乍，该机私在维坤约直锌负青各专门机构执行 

的禁毒基金外勤业务的行政工乍。1983年开发计划署厂项目执行处得到了其春 

基金预算拨款总叙卜三分之一来执行在巴萎斯坦和奏遥的作物计种万宰羊乍为向马 

未西亚和泰国政府执行的尹牢项目，铸资金的渠遣。根括开发计戈署厂坝目执行 

处的经验，在执行国别项目时斋要有回家政府的参与以便起到所帚要的乍用。然 

而揖憾的邑这种参与常常不够明碑。禁妻基金还另外将茸绎费的8。，持给开发 

计划署乍卢代表和协调方菌的劳用。少数几个与管制药物片涌有共扣核木挎助项 

目则在发展中国家的要求下从其开发计划署指示性规划数字芬得经费。 

国际经济和社会萝务部 

社会发展和人道主义皇务中心 

51·国际经济和社会室务部谆过社会发展和人遗主义雾务申心关切药物沽用对 

社会发畏造戈不利影响，勾括社会键体和押罪率嬉加的问额。五年一度的臻合自 

预防犯罪和罪犯待谓大会^由社会发畏和人道主义喜务申心渍青)审议占药绅滥用 

有关的社会犯罪卜茁;两年一度的犯罪预阿和捧制委弓会也审议絮个问莉。下一 

届的预防犯罪和罪犯待署大会定于1985年举行，直佑时议和上的许多项目都与管 

制药物滥用问题有关牟将斋要与斥辞药品司以及匡际袄醉品管制局和票壹基金耕 

行牢切合作。 

社会防护研究所 

52、社会防护研穷所在四年的时间内弗禁壹基金执行了一项耗资200, O00姜 

元的研穷调查，其主题为犯罪行为和药物滥用之间的关系以及备国所采取的榨制掉 

施。迭项损告定手卜年1 0月发表。 
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联合匡工业发屡组织 

53，工业发展绅织一直与管制麻醉品的机构特别是麻醉药品司和国际麻醉品管 

制局保持着秘书处之间的联系，以确保工发纽织拟在此领域进行技术合作的项目符 

合国际药物管制条约的要求。在此方面，曾提议研穷莫些拉丁美洲国家加工古柯 

叶的直佛技术方法，但此项目在受到联大第三委局会和国际麻醉品管制号的批评之 

后便末被执行。关于工业印度利用鸦片制剂剩余储存的另一个坝目提议也被加以 

修正，以使其完全符合国际药品控制的要求。 

世苯粮Ҭ计划署 

54·粮食计划署所提供的坝目粹Ҭ援助能在各方面均能支持各国和国际上控制 

药品滥用的工作。粹Ҭ计划署在这一领域锭供的粮Ҭ铸助的主要用途是支持综合 

性农村发展计划，以期以别的农业作物取代非法种植的磐粟^粮Ҭ计划署的粹Ҭ 

择助神可用于资助各机构补理吸毒上猿者的重新安置问题。粮Ҭ计划署在与禁毒 

基金的合作下给一个亚^P^国家的弗业发展项目执行计划规定了正式的条件，据此可 

以对非法种植婴粟的姊区停止或取消粮Ҭ援助。 
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五，秘书处门的协谓机构 

日 十 ; 丁没有正式的我书处门饥构。;，;，:冬组织的 D O 美会国系统左 

工佑联合检查组关于禁垂基金拘前一份报告申所提到的机构问咨询委员会已不 

复存在，而近年来管制药物滥用的问题似乎只有一次被提到行政协调委员会的组织 

委员会上去。这是在1980年1月该组织委员会曾请麻醉药品司司长与各有关组 

织就麻醉品问题进行协词、在联合国系统内协调有关的回际药钧控制工作。胁商 

是在机构间特别会议的范围内进行。 

56·麻醉药品司根据这项指示在1981^1982^P1983年总共召集了六次关于 

协调问题的机构间特别会议:有四次在维也纳举行(其申有三次是在该委员会年会 

后举行的)，一次应教科文组织的邀请在巴黎举行。另一次应卫生组织的邀请在日 

内瓦举行。第七次机构问会议定于1984年在日内瓦的劳工组织总部举行。 

57·较之原来的机构问咨询委员会，这些特别会议在这一点上是一个迸步:这 

些会议并非总在麻醉药品委员会万麻辞药品司及禁毒基金(原在日内瓦，现在维也 

纳)的所在地举行。自1982年在维也纳举行一次会议以来，每年紧接委员会届 

会后举行一次会议使得联合国系统内所有派代表参加委员会会议的组织都能参加秘 

书处问会议而不需要很多额外费用。在密切有关的各机构总部召集其化会议常常 

能鼓励这些机构在管制药物问题上作出特别努力。每年举行两次特别会议看未并 

未对成员组织的经费造成过重负担，但是粮Ҭ计划署则建议每年只举行一次会议。 

派代表出席1983年8月日内瓦会议的联合国组织有1 2个，与参加该年二月维也 

纳会议的机构数目相同。同样有意义的走，这些会议开始时仅有6个组织参加， 

并有其他三个组织则送来书面认氛这种发展似乎表明这些特别会议已被认为是 

有用既从会议记录可见，会议曾就1981年国际管制药品滥用战略的执行情况 

和协调工作的各个方面进行了一些有益的讨论。 

58。早期特别会议的缺点是花费了过多时间来陈述各个组织在该领域进行的工 

作。这种情况己逐步得到改善，现已能看到一些真正的意见交流和含作情况。这 

些会议若能更为详绅油讨论未来的计划和方案将是有益的，检查专员们期待会议情 

况进一步得到改善。 
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59·检查专员相信，秘书长任命主管政治和大会事务的副秘书长为联合国所有 

管制药物活动的总协调员一事必能增加有效协调的机全他们认为这项任命将导 

致系统内其他组织指定同样级别的官员代表各该组织出席这些特别会议。这将使 

管制药物滥用问题能在比目前各组织及秘书处间会议夏高的秘书处一级予以审议。 

60·检查专员认为任何在麻醉药品司一级无法解决的秘书处问协调问题最好提 

交给行政协调会的有关委员会作出决定。这样做之所以可能是由于行政协调会的 

组织委员会已指定麻醉药品司司长负责全系统国际药物管制事务的协调工作。最 

好也经常在行政协调会的各委员会就有关管制药物滥用的实质性问题进行讨论，但 

这样傲的理由尚需经过机构间特别会议进行彻底的辩论。 
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一 

^j^^ҫ 
鼻 

散吉:，2千。。二亏义 

府申也不可能靠一个部门来处窒这一问惹一样。卫生方面是卫生绅织的活动范画， 

作物改神问题是粮农组织的活动范蓖，预防教育是教科文组织的活动范墩，社会万 

面则是联合国的活动范乱肤合国系统内确实有一些机构的工作与药钧问氨完全 

无关。在这种情况下。主要百关机构;，的胁润敦具有重要亏义:并由于用于管刮 

药物滥用的专款即捷奎捐款大大与，散后，与用于非法。妻活动纬敌"相比仍走;茬 

不足道的，协调工作就更其重妻。虽不容易做到，但仍须确末对未自禁毒基金和 

某些机构经常预算方案的每一块钱作出最大价值的利用。 

62·本报告上述备享叙述的情况并不令人感到鼓氮事实上，这样说并不为 

过:总的情况是近乎夫败"若干年以来，联大已认识到进帛药物问起并不限于一 

个国家集团，因此呼吁联合国系统及其备组织在其理事会和汰术万案申更多地汪意 

这个问题。联大还专门运过了一镇重污，刮药品造月线葵并指定麻雾药品委员会 

负责审查、监测和协调该战塔的执行情形。然而除了由禁毒基金资助约活动之外， 

实际上很少作出协商一致的努力。 

63·仅有一个专门机构把管刮药品进闰活动作为理亭机构议程上的一个项乱 

看不到有任何其它机构在制订和执行药物管制方案方面采取任何更大的主动行动。 

没有什么迹家表明协调工作有所改进，尽管发展机构问特别会议及任命副秘书长贯 

责协调联合国本身的活动可能袄示较好情况的出现 

64·因此，总的说来检查专员感到不得不作出这样的结论:即联大要求联合国 

系统在药物滥闽领域进行夏多活动的呼吁并未得到适当的反应。 

65·当然，这是有原因氮首先，目商联合国系统内几乎所有的机构部面临 

着严重的财政困难，要增加药物管制活动看未似乎常常只能以其他领域的活动为代 

价。在一个理事机构限于时间约请形下，在其议程上甚至多列入一个项目都可能 

影响到某些其他项乱令人关望的是，联合国系统内没有任何机构在药物滥用，领 

域的经常预算活动右迁何明显的增加公各组织通常表示如果能给它们必要的款项 

他们是愿意进行更多工作的，但对联大呼吁而言，这是难以令人满意的。 
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66·可通过两条途径取得进展。第一，各国政府应当象在麻醉药品委员会、 

经社理事会及联大那样在各机构的理事机构申对管制药物滥用问题表示同样兴包 

67·第二，系统内各秘书处在制订政策时都应个别和共同地对管制药物滥用问 

题给予更为认真的考虑。 

68·第一种行动途径当然应由各国政府来进行，至于第二条途径，检查专员 

认为应当采取一系列步既秘书长已经采取了一项非常令人欢迎的步骤，这将能 

更好地协调联合国本身的药物控制方案。秘书长已任命主管政治和大会事务的副 

秘书长作为联合国内所有药物控制活动的总协调员。检查专员希望联合国内药物 

管制问题审查级别的提高将在联合国内起到更大的结合作用，并将激励系统内其他 

组织也将其药物管制活动的审查级别提高。兹列举应进一步采取的行动如下: 

" 建 议 1 

管制药物滥用问题应按照联大的各项决议提到秘书处问机构申责任重大的高级 

别上加以审议。因此，秘书长应定期在行政协调会上提出能就管制药物滥用问题 

采取的积极而具体的行动。 

建议2 

备专门机构，特别是联大第34/177号决议申提到的那些机构，应按该项决议 

及第38，勺3号决议所要求拟定具体的药物管制方案及行动以供其成员国政府审认 

这些机构应定期就这些事项向其理事机构提出报告，行政协调会也应定期对这些亭 

项进行审认 

建议3 

一 " 

检查专员们认为继续召集机构间协调会议是有用的，并认为有时在不同组织召 

集这种会议是有价值的。在这些会议上与其各个组织分别汇报所进行的工作或规 

划，不如在协调一致的基础上就所能进行的工作以及就各组织如何能在这个领域帮 

助其他组织的问题进行建设性的讨论。 
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建议4 

副秘书长应代表秘书长积极参加关于管制药物滥用的机构间会汉个他也应积 

极参加麻醉药品委员会的会议。这些作用应清楚地表明秘书长要加强联合国本身 

协调工作以及在联合国各组织范围内进一步采取建设洼行动的意愿。 

建议5 

近来发展申国家的一些较为成功的管制药物滥用项目所阐明的某些情况己导致 

这些国家的政府采取行动。应当鼓励各国政府就管制药物滥用问题采取积极步骤， 

并尽可能利用自己的资源。管制药物滥用项目应有具体的条件，要求有关政府加 

强各项目的目的。 
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